

# BOLETÍN INFORMATIVO

No.50- CEDMEB



CENTRO  
DE ESTUDIOS  
DEL DESARROLLO  
*Miguel d'Escoto Brockmann*

Miércoles 10/06/2020



## Avances informativos

**Arrancan** los ensayos clínicos de las vacunas contra el coronavirus en Rusia

**Inicia** cumbre ALBA-TCP sobre la economía pospandemia



## Escenarios Económicos

**Prevén** que la economía de EE.UU. se contraerá 6,5 por ciento en 2020

**La** CEPAL rechaza las sanciones de Estados Unidos a países miembros del ALBA-TCP

## Nicaragua y su contexto

**Daniel Ortega:** Hoy más que nunca queda manifiesta la esencia egoísta y esclavista del capitalismo salvaje

**Nicaragua** explora soluciones digitales ante el COVID-19





## Avances informativos

- **Arrancan los ensayos clínicos de las vacunas contra el coronavirus en Rusia**

El ministro de Industria y Comercio de Rusia, Denís Mánturov, ha declarado este miércoles en la Duma Estatal, la Cámara Baja rusa, que en el país ya han comenzado los ensayos clínicos de las vacunas contra el nuevo coronavirus.

Distintos equipos de científicos tratan de desarrollar una vacuna contra el nuevo coronavirus en Rusia. Uno de ellos, el Instituto de Epidemiología y Microbiología Gamaleya, expresó la esperanza de registrar la vacuna ya en agosto, mientras que los investigadores del centro de virología y biotecnologías Véktor planean registrar su vacuna contra el SARS-CoV-2 en septiembre.

Más en:

<https://actualidad.rt.com/actualidad/356155-rusia-ensayos-clinicos-vacunas-coronavirus>

- **López Obrador asegura que una conspiración de la derecha busca quitarlo de la Presidencia (y muestra un documento)**

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, denunció la existencia de un plan de la derecha para sacarlo del poder en 2022 mediante la revocación de mandato.

La estrategia, dividida en dos ejes, plantea conformar dicho Bloque Opositor Amplio aglutinando a los partidos opositores (PRI, PAN, MC, PRD) con el apoyo de medios de comunicación, comunicadores afines y organizaciones empresariales.

Entre los promotores y actores del Bloque Opositor destacan organizaciones como el Consejo Coordinador Empresarial, Coparmex, Grupo Monterrey, Consejo Nacional Ciudadano y los expresidentes Vicente Fox y Felipe Calderón, entre otros.



López Obrador dijo estar ya acostumbrado a este tipo de estrategias por parte de sus adversarios, haciendo referencia a pasadas campañas y procesos electorales.

Más en:

<https://actualidad.rt.com/actualidad/356043-lopez-obrador-conspiracion-derecha-derrotarlo>

- **Inicia cumbre ALBA-TCP sobre la economía pospandemia**

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, inauguró este miércoles la videoconferencia de alto nivel de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (Alba-TCP).

El encuentro en línea "Economía post pandemia en el ALBA-TCP" debate en torno a la situación de la pandemia coronavirus Covid-19 y las estrategias económicas que se pueden promover en la época posterior a la pandemia.

Además de los jefes de Estado y de Gobierno del bloque, la videoconferencia tendrá como invitados especiales a la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcenas; al profesor, historiador y periodista español, Ignacio Ramonet, y al director del Instituto Tricontinental de Investigación Social, Vijay Prashad.

Más en:

<https://www.telesurtv.net/news/venezuela-albatpc-cumbre-virtual-economia-pospandemia-20200610-0041.html>

## 2. Escenarios Económicos

---

- **Prevén que la economía de EE.UU. se contraerá 6,5 por ciento en 2020**

La Reserva Federal (Fed) estimó hoy que la economía de Estados Unidos se contraerá un 6,5 por ciento en 2020, en tanto la tasa de desempleo debe ubicarse en 9,3 por ciento al terminar el año.



Según la Fed, la reducción de 6,5 por ciento en el Producto Interno Bruto para este año en comparación con 2019 estará seguida de un crecimiento del cinco por ciento en 2021, y del 3,5 por ciento en 2022.

En cuanto a la tasa de desempleo, tras el 9,3 por ciento pronosticado para el cierre de 2020, se espera que caiga a un 6,5 por ciento en 2021 y al 5,5 por ciento al año siguiente.

De acuerdo con el diario The New York Times, esos datos de desempleo serán mucho peores a los que se esperaría que prevalecieran por más tiempo en una economía saludable, y mucho más altos que las tasas históricamente bajas registradas antes de la propagación del coronavirus SARS-Cov-2.

Más en:

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=m&id=373099&SEO=prevén-que-la-economía-de-ee.uu.-se-contraera-65-por-ciento-en-2020>

- **La CEPAL rechaza las sanciones de Estados Unidos a países miembros del ALBA-TCP**

Según cálculos de la CEPAL, en 2020 la pobreza en América Latina y el Caribe se elevará al menos 4,4 % (28,7 millones de personas) comparado con el año anterior, lo que llevará a que el número total de personas viviendo en situación de pobreza hasta los 214,7 millones (34,7 % de la población regional). Además, se prevé un aumento de casi 12 millones de desempleados.

Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), reconoció en la «Conferencia de Alto Nivel sobre Economía, Finanzas y Comercio en el Marco de la COVID-19» del ALBA-TCP que ya son casi 16 años de la creación del bloque regional, cuyo énfasis se encuentra en la reducción de la pobreza en América Latina y el Caribe, un tema de especial prioridad ante la COVID-19.

Propuso la necesidad de la integración regional sustentada en principios de solidaridad, complementariedad y cooperación para generar las transformaciones estructurales y el sistema de

relaciones necesarias para alcanzar el desarrollo integral.

Más en:

<http://www.granma.cu/mundo/2020-06-10/alicia-barcena-la-cepal-rechaza-las-sanciones-de-estados-unidos-a-paises-miembros-del-alba-tcp>

### 3. Contexto político internacional

---

- **Reanuda Tribunal de Brasil juicio sobre abuso electoral de Bolsonaro**

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) de Brasil reanudó el día de hoy el juicio de dos demandas contra las candidaturas presidenciales de Jair Bolsonaro y Hamilton Mourão en las elecciones de 2018 por ataques cibernéticos en las redes sociales.

Tales acciones fueron presentadas por los excandidatos presidenciales Guilherme Boulos y Marina Silva, quienes denunciaron la invasión del grupo virtual «Mujeres Unidas contra Bolsonaro» un mes antes de los comicios. El nombre se cambió a «Mujeres con Bolsonaro #17», con la inclusión de contenido ofensivo para los oponentes del entonces pretendiente al poder del Partido Social Liberal (PSL).

Las denuncias piden la anulación de los registros de candidatura de Bolsonaro y Mourão (actualmente vicepresidente del país), además de la declaración de inelegibilidad de ambos por abuso electoral. Además de estas dos demandas, hay otras seis electorales en curso en el TSE contra la chapa (combinación) encabezada por Bolsonaro.

Más en:

<http://www.granma.cu/mundo/2020-06-09/reanuda-tribunal-de-brasil-juicio-sobre-abuso-electoral-de-bolsonaro>

- **Con Trump o contra Trump**

La explosión popular contra el racismo y la conducta deplorable de quien rige los destinos de Estados Unidos podrían derivar en un sí o un no en los próximos comicios.



La forma en que ha conducido los supuestos planes para el control de la covid-19, no puede ser peor. Pudiera considerarse que Trump desprecia hasta a su propio pueblo. Un ejemplo claro son los casi 110 000 muertos y cerca de dos millones de contagiados con el virus, que ha puesto en evidencia un sistema de Salud precario, una muy grande falta de insumos para controlar la pandemia, y una apuesta por salvar la economía, aunque no se preserven las vidas.

El asfixiante escenario de hoy es expresión de una sociedad con un modelo decadente, y un Donald Trump encaramado en la Casa Blanca es el más claro ejemplo de cuán frágil y tensa está la convivencia misma entre los seres humanos.

Enfrentado con la prensa, insultando a los gobernadores, rechazado hasta por funcionarios cercanos que no comparten sus decisiones de militarizar las ciudades para controlar las protestas, aparece ante la opinión pública un Donald Trump, quizá más peligroso que nunca por saberse acorralado por sus propios errores y amenazado seriamente con ser vencido. El próximo 3 de noviembre, los estadounidenses estarán con Trump o contra Trump.

Más en:

<http://www.granma.cu/mundo/2020-06-09/con-trump-o-contra-trump-09-06-2020-02-06-11>

- **China inicia pruebas en humanos de un tratamiento de anticuerpos contra el coronavirus**

Una de las compañías biotecnológicas más importantes de China, Shanghai Junshi Biosciences, ha comenzado una investigación para probar un posible tratamiento de anticuerpos contra el coronavirus en personas no infectadas.

Según el director de operaciones de la empresa, Feng Hui, se pretende que su anticuerpo, aislado de la sangre de los pacientes recuperados y diseñado por investigadores, pueda proteger especialmente a las personas sanas con alto riesgo de infección, como los trabajadores médicos y los ancianos, de contraer el virus.



El problema del futuro producto sería su precio, al ser más caro que una vacuna convencional, ya que se espera que el fármaco de anticuerpos de Junshi contenga mayor cantidad de proteínas costosas en una dosis que una vacuna.

Más en:

<https://actualidad.rt.com/actualidad/356168-china-inicia-pruebas-humanos-anticuerpos-covid>

#### 4. Nicaragua y su contexto

- **Daniel Ortega: Hoy más que nunca queda manifiesta la esencia egoísta y esclavista del capitalismo salvaje**

El Presidente de Nicaragua, Daniel Ortega inició su intervención expresando su cariño para el heroico pueblo bolivariano que está librando una batalla titánica, heroica, en defensa de la paz y la solidaridad.

«El ALBA, fruto de la iniciativa de Chávez y Fidel, fue pensada para la solidaridad, para fortalecer las economías de los pueblos que estuviesen expuestos», expresó.

Añadió que la Alianza nunca fue un proyecto pensado para hacerle daño a pueblo alguno, sino que les llevó a los pueblos bienestar en el campo de la salud, la educación, las bondades energéticas y una fluidez en el intercambio comercial.

«Un proyecto cuyo ejemplo se volvió más potente, y por eso el imperio se lazó contra el ALBA. Hoy más que nunca queda al descubierto lo que es la esencia egoísta y esclavista del capitalismo salvaje» dijo.

Se refirió a que esta es una situación oportuna para venir trabajando en temas que ya se venían abordando: «retomar los retos en el campo económico, en el campo del comercio que son esenciales para salir adelante en estos momentos donde la situación económica está sacudiendo muy duro a varias



naciones en especial a los más pobres», planteó Ortega.

Más en:

<http://www.granma.cu/mundo/2020-06-10/daniel-ortega-hoy-mas-que-nunca-queda-manifiesta-la-esencia-egoista-y-esclavista-del-capitalismo-salvaje-10-06-2020-16-06-20>

- **Asamblea Nacional aprueba decreto para ingreso a Nicaragua de medios y personal militar para intercambio y asistencia humanitaria.**

La Asamblea Nacional (AN) de Nicaragua aprobó este martes 9 de junio el decreto que ratifica la aprobación de ingreso de naves, aeronaves y personal militar extranjero con fines de intercambio y asistencia humanitaria de beneficio mutuo en caso de situaciones de emergencia.

Se trata de un ejercicio que se desarrolla mensualmente en Nicaragua y en el que participan tropas de las fuerzas armadas de Centroamérica, también de otras naciones como Cuba, Taiwán, Estados Unidos y Rusia.

Al respecto, el diputado Wilfredo Navarro, Segundo Secretario de la junta directiva, afirmó que la lógica del ingreso de representaciones de ejércitos permite mejorar la capacidad para enfrentar al narcotráfico y al crimen organizado, y también perfeccionar técnicas de salvamiento y rescate.

Más en:

<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:104125-aprueban-decreto-para-ingreso-a-nicaragua-de-medios-y-personal-militar-para-intercambio-y-asistencia-humanitaria>

- **Nicaragua participa en Sesión Virtual: Mercado de alimentos seguros frente a la Covid-19**

La Reunión se desarrolló con el objetivo de celebrar el Día Mundial de la Inocuidad de los Alimentos y en contribuir con los Países Miembros a identificar desafíos; desarrollar Políticas Públicas, Cooperación Técnica, que garantice un enfoque de la Inocuidad Alimentaria; para un buen funcionamiento del Sistema



## Inmunológico, frente al impacto de la Pandemia del COVID-19.

En este Encuentro se contó con las palabras de apertura de la Representante Regional Adjunta de la FAO para América Latina y El Caribe y Representante de la FAO en Chile; Doctora Eve Crowley, y del Director Ejecutivo del Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria, OIRSA, Señor Efraín Medina; también quienes refirieron que fortalecer las buenas prácticas de higiene, así mismo promover iniciativas de detección y gestión de riesgos de contaminación sanitarios transmitidos por los alimentos hacia los consumidores; y proponen, impulsar la Responsabilidad, Sostenibilidad, el Desarrollo Económico y la Mitigación de la Pobreza, en especial en las Zonas Rurales.

Además, por Nicaragua participaron Compañeros de la Dirección de Inocuidad Agroalimentaria Agropecuaria del Instituto de Protección y Sanidad Agropecuaria, IPSA.

Más en:

<https://canal6.com.ni/2020/06/10/nicaragua-participa-en-sesion-virtual-mercado-de-alimentos-seguros-frente-a-la-covid-19/>

### ▪ **Nicaragua explora soluciones digitales ante el COVID-19**

Hoy Martes 9 de Junio, Nicaragua participó en el Webinar “Soluciones Digitales para Enfrentar al COVID-19”, organizado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). En el marco de un programa de actividades de cooperación regional de la Agenda Digital para América Latina y el Caribe (eLAC) para el período 2018-2020.

Durante la Reunión se abordaron las medidas digitales implementadas por varios Países de la Región de América Latina y el Caribe. Así como soluciones tecnológicas aplicadas en los ámbitos de la Salud, Educación y Trabajo para enfrentar el COVID-19.

Por Nicaragua, participó la Compañera María Eunises Rivas Robleto, Delegada del Consejo Nicaragüense de Ciencia y Tecnología, CONICYT.



Más en:

<https://canal6.com.ni/2020/06/09/nicaragua-explora-soluciones-digitales-ante-el-covid-19/>

## 5. Artículos para el análisis

- **Fr. Miguel d'Escoto - “We must act—not tomorrow or sometime in the future. We must act right now. Today.”**

El Padre quedó impresionado mientras hacia su labor en el Comité Consultativo del Consejo de Derechos Humanos, trabajando el tema del derecho de los pueblos a la paz, de ver la manera... Y aquí yo creo que es importante... nosotros destacamos a menudo el caso de Nicaragua en La Haya. Resaltamos lo importante que fue en sentar las bases de la no agresión, [del no uso de la fuerza] pero yo les digo que es, y amerita estudio hoy en día, de cómo esos conceptos medulares [del derecho internacional] se van, cada vez más, retrocediéndose.

Nos hemos acostumbrado, todos, a la guerra. Y no la cuestionamos y no la ponemos freno. Hoy mismo vemos que hay reuniones en el Consejo de Seguridad para discutir las agresiones, las amenazas del uso de la fuerza contra Venezuela. Y todo el mundo quede guardando el respiro para ver si los buques petroleros que vienen de Irán van a poder pasar a las aguas territoriales venezolanas y llegar a ayudar a un pueblo en extrema necesidad, y que tiene relaciones amistosas con Irán y tiene todo el derecho de mantener comercio con ese país.

Cuando trata de ir al Consejo de Seguridad para tan solo reafirmar principios de la Carta, pues ni eso admite los Estados Unidos. Hace uso del veto. No hay alivio, no hay nadie que defiende Venezuela (no es que no hay nadie), pero el Consejo como tal no es capaz de brindar un verdadero apoyo o protección.

Es interesante porque Nicaragua hizo lo mismo después del fallo [de la Corte Internacional de Justicia]. Nosotros también fuimos al Consejo de Seguridad.



Incluso, fuimos reiteradas veces. Y propusimos resoluciones no solo para hacer acatar al dictamen de la Corte, sino para hacer prevalecer los principios de la Carta [de la ONU].

Entonces, el mundo anda peor. Cuando el Padre habla de la abolición de la guerra, no es el primero en proponerlo. [El concepto] se discutió desde mucho antes de crear las Naciones Unidas. Pero la visión del Padre es bastante innovadora en el sentido que es muy abarcativo, porque el Padre también habla de la desmilitarización de las Naciones Unidas. Porque él dice "Si vamos a vencer la violencia, comenzamos con la Organización misma."

Mientras nosotros le damos alguna ambigüedad o alguna [justificación de la guerra como] herramienta, van a seguir apoderarse es esto, nunca vamos a terminar con la adicción que tienen ciertos Estados Miembros de esta Organización a la guerra. Y se dedican horas, y se les asignan recursos, se discutan y se hace incluso business... porque esos mismos señores de la guerra ponen todo el equipamiento para las misiones de paz, las misiones de Naciones Unidas que normalmente son enviados para limpiar el desastre que han hecho con sus guerras de agresión.

Subrayo esto porque creo es fundamental. No son simple digresiones de un señor ya avanzado de edad, ideas descabelladas, o simplemente altruistas. Era un reconocimiento que mientras dejábamos pasar eso, estos señores de la guerra mantenían secuestrado la agenda de los pueblos. Y nos invitó a todos de tomar acción ya para poner fin a la guerra.

Y ahora si encuentro mi última cita... el Padre decía también cuando hablaba de la necesidad de retomar, democratizar, apoderarnos de las Naciones Unidas, nos dijo... "Es necesario actuar – no mañana o en algún tiempo futuro. Es necesario actuar ahora, hoy mismo."

Más en:

[http://www.tortillaconsal.com/palabras\\_sofia\\_clark\\_8-6-2020\\_unan\\_managua.pdf](http://www.tortillaconsal.com/palabras_sofia_clark_8-6-2020_unan_managua.pdf)



## ▪ **El NO a Canadá en el Consejo de Seguridad de la ONU: Mayor impacto internacional**

La Revista Página/12 (Argentina) publicó un artículo con el título: "Quieren que no gane un asiento en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas: Intelectuales contra Canadá", en el cual se detalla:

"Una larga lista de intelectuales y activistas encabezada por Noam Chomsky y el fundador de Pink Floyd Roger Waters formó una organización internacional con una causa muy peculiar, evitar que Canadá entre al Consejo de Seguridad de la ONU"

Terminó Pagina 1/2 escribiendo:

"El final de la carta, que fue enviada a los embajadores ante las Naciones Unidas, es lapidario: 'Por favor, voten contra la candidatura de Canadá'. Desde Argentina, puede agregarse que Canadá y también Noruega, nunca acompañaron el reclamo de soberanía por las Islas Malvinas. Irlanda, que se prepara a festejar el centenario de su independencia del imperio británico, siempre votó a favor."

Por otro lado, el Washington Post publicó un artículo negativo y confuso sobre la demanda de Canadá. Sin embargo, uno de nuestros puntos fue destacado:

"El mes pasado el gobierno de Trudeau fue criticado abiertamente en una tórrida carta abierta suscrita por buen número de activistas de izquierda y campeones autoproclamados del mundo en desarrollo que anuncian que van a entregarla ante la Asamblea General de Naciones Unidas. En este pliego se censura a Ottawa, entre otras cosas, por ser miembro de la OTAN y por apoyar a fuerzas antigubernamentales en Venezuela. Posturas estas por las cuales el primer ministro se niega a disculparse, porque las considera extensiones de las mismas virtudes canadienses que tanto celebra."

Pronto se esperan otras repercusiones en la región.

Más en:

<https://www.globalizacion.ca/el-no-canada-en-el-consejo-de-seguridad-de-la-onu-mayor-impacto-internacional/>



## CRÉDITOS

El presente Boletín Informativo es una publicación del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann es un Centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

## CONTACTOS

Correo: [cedmeb@unan.edu.ni](mailto:cedmeb@unan.edu.ni)

Twitter: [@cedmeb](#)

Facebook: Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

## DIRECCIÓN POSTAL

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

Recinto Universitario "Ricardo Morales Avilés"

Pista de la UNAN-Managua

## LICENCIA

El Boletín Informativo se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional

Para ver una copia de esta licencia, visite:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>



## IMÁGENES DE PORTADA

-Imagen con flecha roja descendente sobre la modena de dólar estadounidense, publicado por Desde abajo, junio 17 de 2016.

-Banderas de países miembros del ALBA-TPC, publicada por Telesur, diciembre 14 de 2018.

-Presidente Daniel Ortega participando en la cumbre Virtual del ALBA, publicado por 19 Digital, junio 10 de 2020.